



LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE.

Colligite fragmenta ne pereant
Joan. vi. 12

Voix de l'Eglise.

Voix de l'Ecole. 1903

Voix de la Colonie

et de la Paroisse.



Rédaction: S'adresser au Directeur à l'Archevêché de Saint-Boniface
Administration: West Canada Publ. Co., 619, Ave McDermot, Winnipeg
Publiées à Saint-Boniface, Man.

TABLE DES MATIERES DU DEUXIEME VOLUME

A

Abbé Gaire (I).....	534
Abonnement.....	563
A corriger.....	220
Affaire de France.....	129
Alma.....	399
Anglicains et les Ecoles volontaires ou contestionnelles....	68
Anniversaire (un).....	529
Améliorations à Saint-Boniface.....	153
A St. Eustache.....	492
Avis important.....	546
Avis au clergé.....	575
Audience (une) du T. S. Père.....	87
Aux prières.....10, 69, 210, 233, 258, 388, 438, 597,	574

B

Baptême d'une cloche à St. Norbert.....	170
Bel exemple de désintéressément.....	562
Belle fête à Ste. Agathe.....	582
Bénédiction de la pierre angulaire—chez les Trappistes....	408
Bénédiction de la tère chapelle à Estevan.....	595
Bénédiction de la tère cloche au Portage la Prairie.....	539
Bénédiction de trois cloches à Lorette.....	580
Bonne nouvelle pour nos abonnés (une).....	451
Bon jour, Bon an.....	591
Besoins du diocèse.....	318
Bibliographie.....	218, 573
Bibliothèque nationale de l'Archevêché de St-Boniface.....	256
Bienfaiteurs.....	145
Blé (le).....	245
Bon choix de lectures (du).....	125, 135
Bouquet de trois belles roses.....	196, 209, 219
Botrel à M. Combes.....	522
Brandon.....	238

C

Canada Ecclésiastique.....	63
Candidats catholiques.....	205

Cardinal Mgr Merry Del Val (le).....	565
Caractéristique de la Société actuelle.....	99
Cathédrale de Saint-Boniface.....	260, 297
Cathédrale de St. Albert (la).....	310
Catholiques dans l'Assiniboia.....	110
Catholiques sont-ils des Esclaves (les).....	66
Changements dans le Vicariat des Oblats.....	561
Chez notre voisin.....	242
Cœur de Jésus et le culte eucharistique (le).....	337
Collège de Saint-Boniface.....	530
Colonisation de l'Ouest.....	203
Colombie Amérique du Sud (la).....	327
Communiqué de l'Archevêché.....	118, 175, 187, 244, 295, 318, 499, 575
Communautés expulsés.....	15
Conférence de Mgr Pascal.....	505
Consécration de l'Eglise Brandon.....	452
Consécration de l'Eglise du Portage du Rat.....	514
Couvent de Qu'appelle.....	18
Couvent de Letellier.....	372
Couvent de Lorette.....	507
D	
Dames patronesses (les).....	425
De l'eau et de la lumière.....	361
Decret (Tametsi).....	372
Decret pour la messe votive de l'Immaculée Conception...	577
Demandez et vous recevrez.....	128
Ding Dang.....	529, 103, 118, 152, 142, 196 198, 204, 210, 218, 220, 221, 222, 234, 130, 246, 258, 266 282, 289, 330, 353, 354, 363, 366, 373, 375, 378, 386, 388 389, 390, 373, 407, 414, 420, 425, 452, 462, 474, 494 503, 506, 507, 510, 519, 522, 530, 546, 561, 523, 599
Diocèse de Saint-Albert.....	582
Divers.....	258
Dix piastres d'aumones pour les Ecoles.....	140
Dons offerts à M. l'abbé Jolys.....	65
Drapeau national.....	114
Doukhobors.....	138
E	
Echos des Fêtes de Sa Grandeur Mgr l'Archevêque.....	161
Echos de la fête de Saint-Norbert.....	426

TABLE DES MATIÈRES

III

Echos Trifluvien.....	338
Echos de Saint-Albert.....	571
Ecole normale.....	195
Ecole normale de Saint-Boniface.....	226
Ecoles du Bon Dieu et de Monseigneur.....	183
Ecole de Saint-Joseph.....	6
Ecoles libres de Winnipeg (les).....	290
Egauville.....	426
Eglise de Saint-Pierre Joÿs.....	448
Eglise française à Winnipeg.....	482
Eglise de Brandon.....	507
Eleves Séminaristes au collège (les).....	386
Envolée sacerdotale.....	155
Encore le drapeau.....	205
Episcopat et la Presse.....	244
Errata.....	534
Esterhazie.....	273
Ex ursions.....	289
Extrait du mandement de Mgr Begin sur la mort de Léon XIII.....	322
F	
Fondation des Oblats à Duluth.....	306
Fondation des Redemptoristes.....	498, 573
Fondation des RR. PP. Basiliens.....	562
Fondation des Oblats à Regina.....	560
Formule du Serment.....	79
Feu M. Alfred Trudel.....	142
. G	
Gare aux mauvais livres.....	27
Galerie nationale (la).....	154
Grande prairie (la).....	20
Guérison Obtenue.....	141
Grand chasseur d'ours et d'origaux (un).....	389
Grande Clairière.....	263
Grande démonstration à N. D. de Lourdes.....	292
Guerre Religieuse (la).....	268, 279
H	
Homme sincère (un).....	359
Honorable Juge Dubuc.....	420
Hopital de Saint-Boniface.....	262, 315, 347
Hopital St Joseph du Portage du Rat.....	239, 402
Huitième anniversaire du Sacre de S.G. Mgr l'Archevêque..	149

IV

TABLE DES MATIÈRES

I	
Importante découverte par le P. Jones S. J.....	362
Indian Head.....	422
Infirmières.....	572
Inspecteur catholique pour les Galiciens.....	5
Itinéraire de la visite pastorale de 1903.....	374
J	
Jubilé sacerdotale du R. P. Fox O. M. I.....	473
Jubilé de la proclamation du dogme de l'Immaculée Conception.....	579
Juge Prud'homme nommé membre de la Société Royale du Canada.....	315
L	
La Saint-Raymond.....	152
Lettre de Mgr Taché.....1, 11, 23, 35, 71, 95, 107, 119, 131, 143, 176, 189, 211, 223, 235, 259, 279, 283, 307, 319, 331, 343, 355, 369, 379, 391, 403, 437, 439, 463, 475, 487, 500, 511, 523, 563,	579
Lettre de Mgr Breynat.....	504
Lettre à un prédicant.....	215
Légende Sacrée.....	252
Léon XIII mourant.....	349
Letellier.....	397
Ligne du Sacré-Cœur pour les hommes.....	181
Liste des confesseurs extraordinaires (1904).....	591
Livres de lecture dans les Écoles.....	77
Localités à coloniser.....	294
L'université d'Ottawa.....	584
M	
Maison Chapelle.....	5, 526
Mandement de Mgr de Rimouski sur la question des Écoles..	195
Marchers et écoles chez les sauvages.....	150
Mère du Bon Conseil.....	317
Meilleur politique c'est d'être catholique (la).....	375
Mission de Saint-Adélaïde.....	202
Mission du Lac Croche.....	267
Mission Sainte Croix.....	322
Mission du Lac Lacroix.....	599
Missionnaire français (un).....	17
Missionnaires de Chavagnes.....	373, 421
Mgr Provencher et le Centenaire du Collège de Nicolet...	295

TABLE DES MATIÈRES

V

Mgr Bourne.....	499
Mons. Chanoine P. Ferréol Dorval.....	146
MM. Cherrier et Jolys.....	124
Modèle de candidates.....	570
Mort de Léon XIII.....	367
Mort de Mgr Isidore Clut.....	394
Moose-Jaw.....	214, 419

N

Nécrologie.....	364
Nevaine.....	259
Noces d'argent.....	41
Noces d'or sacerdotales du P. Mangin.....	567
Nominations.....	398, 89
Nomination de Mgr Clut.....	431
Nos frères les Acadiens.....	130
Nos réclamations scolaires.....	199
Nos souhaits.....	1
Note.....	39, 170, 186, 220
Notre-Dame de Toutes Aides.....	533
Notre drapeau.....	297, 317
Notre fête nationale.....	350
Notre Langue maternelle.....	137
Notre plan.....	423, 433, 385
Nouveau couvent de Lorette.....	101
Nouvelle fondation des Oblats à Regina.....	561
Nouvelle religieuse.....	479
Nouvelle mission à Rathwell.....	504
Nouvelle province Ecclésiastique de Vancouver.....	421
Nouvel hôpital St. Joseph au Portage du Rat.....	90
Nouvelle de St. Albert.....	294
Nouvelles.....	398

O

Oblats de Marseille (les).....	280
Oblats en Belgique (les).....	193
Oblats expulsés.....	423
Oblats et l'orphelinat de Winnipeg (les).....	461
Oeuvre (L) de la cathédrale.....	240, 297
Oeuvre nouvelle à Saint-Norbert.....	461
Ordination.....	33, 95, 128, 291, 529, 337, 369, 461, 366, 573, 602
Orphelinat agricole St. Joseph.....	502
Ordre des Cisterciens réformés.....	326

P

Paroles remarquables de Mgr Bruchesi.....	68
Paroisse de St. Felix.....	329
Paroisse de St. Hubert.....	388
Patrie et députation de nos catholiques (la).....	347
Passage de nouveaux missionnaires.....	462
Paul Viallard.....	534
Pèlerinage français.....	33
Pèlerinages à Ste Anne des Chênes.....	366, 411, 478
Pèlerinage à N. D. du Bon Secours (St. Norbert).....	293
Pensées et fragments.....	33
Persécuteurs en France.....	253
Personnel du Collège de Saint Boniface.....	436
Pie X.....	402, 465, 473
Plan de M. l'abbé Gaire (le).....	385
Pour la cathédrale.....	266
Portage du Rat.....	139
Prêtres en retraite (27 juillet 1903).....	396
Professions religieuses à Letellier.....	182
Professions religieuses.....	90, 141
Programme qui nous va (un).....	316
Progrès.....	151, 546
Prière composée par Pie X pour la messe votive de l'Immaculée Conception.....	569
Prodigieux mémoires.....	246

Q

Qualifications des Electeurs pour les Fins Municipales.....	80
Question scolaires du Nord-Ouest.....	6, 30, 568

R

Recrutement du clergé.....	495
Règlement du carême dans le diocèse.....	173
Règlement diocésain.....	346
Remerciement.....	533
Revue anecdotique.....	28
Romeward.....	278
Rose du Parterre Sauvage (une).....	443
R. P. Lebret, O. M. I.....	30
R. P. Guillet et Cahill, O. M. I.....	148
Ruthènes et le Sacré Cœur (les).....	183
Ruthènes.....	372, 601

S	
Saint-Félix.....	399
Saint-Maurice.....	292
Saint-Joseph.....	292
Saint-Eustache.....	308
Saint-Hubert.....	416
Saskatchewan.....	498
Sainte-Rose du Lac.....	149, 292
Sainte-Elisabeth.....	399
Sainte-Amélie.....	170
Séjour de Mgr l'Archevêque à N.-D. de Lourdes.....	594
Séminaristes.....	306, 387
Semaine Sainte.....	188
Schisme et hérésie.....	529
Sociétés défendues.....	242
Son Excellence Mgr Sbaretti.....	452, 525, 547
Souhaits du nouvel an.....	591
Souvenir de Mgr Taché (un).....	281
Sautane (la).....	362
Supplément au "Figaro".....	427
Statistique.....	208
Syndicat catholique.....	18
T	
Tolérance protestante (la).....	390
Trepassés (les).....	567
Troisième génération.....	436
Trois nouvelles missions dans le Vicariat d'Athabaska.....	584
U	
Une fleur du Lac des Bois.....	580
V	
Val (un sacrifice à la Mission de N. D. du Suffrage).....	290
Vérité sur la nouvelle cathédrale.....	590
Vente de charité.....	602
Vie de Mgr Grandin.....	561
Vie de Mgr Taché.....	238
Vie païenne des Cris (la).....	479, 496, 508, 520
Vingt années de missions de Mgr Taché.....	505
Visite de Mgr l'Archevêque.....	123
Visite canonique des religieuses et vocation.....	291
Visite pastorale.....	264, 274, 286, 415, 418

Vive Pie X.....	408
Voix de l'Église.....	178
Voix de l'École.....	215
Voix de Colonie.....	269, 315, 93, 185, 228
Vote catholique Français (le).....	484
Voyage de Mgr l'Archevêque.....	296
Vrais français de France.....	103
W	
Wauchop, High View.....	185
Woodrige.....	398
Woolseley.....	422
Y	
Yorkton.....	388
Z	
Zélateur modèle pour les Cloches.....	186



LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE

Organe de l'Archevêché et de toute la Province Ecclésiastique
de Saint-Boniface

Paraissant le Mardi de Chaque Semaine.

VOL. II.

6 JANVIER, 1903.

No. 1

SOMMAIRE :—Nos Souhais. Lettre de Mgr Taché. Maison-Chapelle.
Ding! Dang! Un Inspecteur Catholique pour les Galiciens.
Ecole Saint-Joseph. La Question des Ecoles. Aux Prières.

LES CLOCHES DE SAINT-BONIFACE font leurs souhaits de
bonne année a tous ceux qui veulent bien prêter l'oreille a leur
humble harmonie.

Nous sommes heureux d'annoncer à nos abonnés que LES
CLOCHES DE SAINT-BONIFACE seront publiées le mardi de chaque
semaine.

Puer unius anni.

MONSIEUR TACHE.

(Suite)

XI.—QUATRIÈME LETTRE ÉCRITE PAR LE P. TACHÉ A SA MÈRE,
DE LA RIVIÈRE ROUGE (1).

Rivière Rouge,
15 juin, 1846.

Ma bien tendre mère,

Je viens d'apprendre que deux officiers arrivés, il y a quelque
temps, de la Colombie, doivent partir demain pour le Canada; je

(1) Septième lettre de la collection de M. de La Broquerie Taché.

m'empresse de profiter de leur occasion pour vous adresser au moins quelques mots en attendant que le temps me permette de faire davantage. Bonne maman, je regrette de n'avoir ce soir que quelques minutes pour m'entretenir avec vous. Vous recevrez mon journal que je ne vous donne certes pas comme un chef-d'œuvre, mais qui pourra peut-être vous amuser un peu. Je ne saurais vous exprimer le plaisir que m'ont causé vos lettres : j'ai reçu les premières le 22 mars et les autres le 7 du courant. Comme j'ai été content d'apprendre que votre santé s'est améliorée, et que vous êtes bien portante ainsi que nos bons parents du Canada ! Il n'y a que nos vieilles tantes qui nous aient devancés au ciel.

Comme vous me le dites dans vos lettres, s'affliger de leur mort eût été s'affliger de leur bonheur. Pauvres vieilles tantes, je sentais bien que je leur disais adieu pour toujours. La mort de mon oncle Ansbrow m'a sans doute affligé, mais je me console par la pensée qu'il est mort en bon chrétien et que je puis prier pour lui.

Le Bon Dieu, qui a eu un si bon soin de votre santé, s'est aussi chargé de la mienne, et je me porte très bien. Je continue d'être heureux et satisfait de mon sort. Je n'ai pas eu un seul instant à regretter la démarche que j'ai faite. Cela ne veut pourtant pas dire que j'ai oublié ceux que j'ai quittés ; oh ! non, maman, vous le savez, votre souvenir est toujours présent à ma mémoire. Bien des fois par jour, je pense à la plus tendre des mères. Mais Dieu enlève l'amertume de l'absence et Il sait bien me dédommager des sacrifices que j'ai faits pour son amour.

Suivant ce que je vous avais écrit, le bon M. Lafèche s'est mis en route l'hiver dernier, mais le manque de chiens et autres causes l'ont forcé de rebrousser chemin. Cet accident nous procurera l'avantage de ne pas voyager seuls et j'aurai le plaisir de partir avec cet aimable compagnon. Nous sommes toujours désignés pour la mission de l'Île à la Crosse, mais nous ne savons pas encore précisément l'époque de notre départ ; ce sera probablement dans

le mois prochain. Nous soupirons ardemment tous les deux après ce moment. Les lettres nous annoncent qu'il doit nous venir du renfort par les Etats-Unis. Le R. P. Aubert a écrit par les gens de la caravane, mais comme vous recevrez peut-être cette lettre avant que l'autre ne parvienne à Longueuil, je prends la liberté de vous charger d'une petite commission. Je vous prie, aussitôt après la réception de cette lettre, d'envoyer à Longueuil (1) et de dire que les pères qui nous viennent doivent être expédiés le plus tôt possible. S'ils pouvaient se rendre à Saint-Pierre à la fin de juillet, ce serait le temps le plus favorable, la caravane devant partir à la fin de juillet ou les premiers jours d'août pour s'en venir ici. Néanmoins des gens les attendront s'ils ne peuvent pas s'y rendre pour ce moment, mais ce serait le plus avantageux. Monseigneur a envoyé chevaux, charrettes, bœufs et une tente. Les Sœurs ou les Pères devront s'en procurer une autre. Ils trouveront à la Rivière Saint-Pierre des couvertes et tous les autres objets dont ils pourraient avoir besoin. Il n'y aura aucune difficulté pour le transport des caisses qui nous sont envoyées de France. Chaque missionnaire ou religieuse pourra avoir trois cents livres de bagages. Je vous prie de faire savoir ceci à Longueuil le plus tôt possible et de présenter en même temps à nos Pères nos saluts très affectueux. Le R. P. Supérieur (2) vous présente ses respects ; il est bien ainsi que Monseigneur, ces autres Messieurs et les Sœurs. Nous sommes tous heureux dans notre petit coin. Je vous prie, ma chère maman, de me rappeler au souvenir de tous nos parents et amis, surtout à mes oncles, tantes et frères ; dites-leur à tous que je les aime bien tendrement, que très souvent je pense à eux et que je leur écrirais volontiers si j'avais un instant de plus. Je pourrai me donner ce plaisir par le canot du gouverneur qui est ici pour quelque temps. J'en veux presque

(1) A la maison des RR. PP. Oblats.

(2) R. P. Aubert.

à ce cher Charles de ne m'avoir point écrit ; je sais pourtant qu'il (1) m'aime et que ce n'est chez lui que le résultat d'un peu de paresse.

Je me recommande à vos bonnes et ferventes prières. Nous allons loin d'ici évangéliser des peuples bien disposés ; priez, s'il vous plaît, pour que, malgré mon indignité, notre ministère soit fructueux. Je m'éloigne encore, maman, mais mon cœur sera toujours le même, à quelque distance qu'il se trouve. Le poste que nous allons visiter offre beaucoup de ressources, en sorte que nous n'aurons pas à y souffrir. Encore une fois, maman, dites à tous ceux qui s'intéressent à mon sort, que je les chéris tendrement et que je me recommande à leurs prières.

Le temps me presse, maman, pardonnez-moi de n'avoir pu vous griffonner que ces quelques mots. Vous recevrez probablement cette lettre à la fin de juillet, et au mois d'août j'espère pouvoir vous en envoyer d'autres. Bonne mère, il me faut déjà cesser un entretien qui m'est si doux et qui ne revient que si rarement.

Adieu, donc, tendre mère, ménagez votre santé, priez et faites prier pour moi. Mes saluts les plus affectueux au bon M. Pépin et à toutes les personnes qui s'intéressent à moi.

Je suis toujours

Votre fils le plus sincèrement affectionné,

ALEXANDRE.

Le P. Aubert demande au P. Guigues de lui envoyer une paire de bottes et une paire de claques, à la mesure du P. Allard, et de lui faire dire combien il aura de messes à acquitter pour ces deux articles. Il fait recommander à ceux qui doivent venir d'emporter des claques, on n'en trouve point ici, et avec des souliers mous, on en a besoin.

Adieu, bonne mère.

Tout à vous.

A. T.

(1) Charles Taché, son frère.

Maison-Chapelle.

Un prêtre éminent du diocèse a fait don à Mgr l'Archevêque de la somme de cent piastres pour l'œuvre de la formation des maîtresses catholiques diplômées. Cette somme devra être employée à acheter une partie de l'ameublement.

Une dame de Montréal a donné un ciboire, une demoiselle a donné un calice, et une dame d'Ottawa a fait don d'un ostensor, pour la maison-chapelle.

Un riche catholique irlandais d'Ottawa a remis à Sa Grandeur cent quarante-quatre piastres pour la pension de deux jeunes filles pauvres pendant un an à la maison-chapelle.

DING ! DANG !

—Nous apprenons avec plaisir que le R. P. Lacombe a été nommé curé de Calgary, et le R. P. Lemarchand a été appelé au poste de confiance de procureur de tout le Vicariat des Oblats du diocèse de Saint-Albert. LES CLOCHES saluent avec vénération le très digne vieux missionnaire, et le nouveau et habile procureur de Saint-Albert.

—On nous annonce que S. G. Mgr Breynat, Vicaire Apostolique du MacKenzie, doit aller passer l'hiver en France.

Un Inspecteur Catholique pour les Galiciens dans le Manitoba.

Le gouvernement local de Manitoba vient de donner un témoignage de sa bonne volonté en nommant M. Jean Boderski (polonais catholique) inspecteur d'écoles pour les colonies galiciennes. M. Boderski, après avoir étudié dans les écoles supérieures de

l'Allemagne, a séjourné plusieurs années en Angleterre et en Ecosse et il a enseigné dans les écoles d'Ontario où il a même organisé un district scolaire. Ce monsieur est un excellent catholique et il sympathise avec M. Roger Goulet, inspecteur des écoles bilingues (anglaises-françaises)

Ecole Saint-Joseph.

L'école catholique libre de Saint-Joseph à Winnipeg était fermée depuis longtemps, faute de ressources pécuniaires; un riche Irlandais catholique a offert, dernièrement, de payer l'institutrice, et l'école s'est ouverte le 5 courant.

L'an dernier, l'archevêché a dû payer \$600 pour éviter que cette école et le terrain fussent vendus pour taxes!

LA QUESTION DES ECOLES N'EST PAS REGLEE

Une Lettre de Mgr l'Archeveque

(En chemin de fer en route pour le Manitoba)

27 novembre, 1902.

A mes compatriotes les Canadiens-Français de la Province de Québec.

Mes chers compatriotes,

Plusieurs de nos compatriotes, entre autres un certain notaire qui se permet de dénaturer mes paroles prononcées en chaire, à Saint-Vincent-de-Paul, (Ile Jésus, voir *Le Journal*, 27 novembre) s'acharnent à répéter encore en public, que la question des écoles du Manitoba est réglée. Vraiment cela me désole! Que l'on prenne donc la peine de lire ma lettre pastorale du 19 mars der-

nier, et l'on verra clairement que la question des écoles du Manitoba n'est réglée ni en théorie ni en pratique, et que la minorité catholique du Manitoba n'a nullement raison d'être satisfaite.

La question scolaire manitobaine n'est pas réglée parce que :

- 1o.—De par la loi scolaire actuelle, nous ne pouvons pas parler de religion, ni même expliquer les commandements de Dieu au point de vue catholique, durant les heures de classe.
- 2o.—De par la loi scolaire actuelle, nous ne pouvons réciter des prières catholiques, durant les heures de classe.
- 3o.—De par la loi scolaire actuelle, nous ne pouvons pas nous servir de livres catholiques.
- 4o.—De par la loi scolaire actuelle, nous ne pouvons pas mettre de crucifix ni aucun signe de religion dans l'école.
- 5o.—De par la loi scolaire actuelle, interprétée par la commission scolaire de Winnipeg, nos religieuses ne peuvent pas même porter leur costume dans l'école.
- 6o.—De par la loi scolaire actuelle, un serment est exigé des maîtres et maîtresses pour sauvegarder le principe de l'école neutre. Si ce serment a été amélioré, à notre demande, par le gouvernement local, il reste gênant et injuste.

Il est vrai que, en pratique, dans les centres catholiques, nous sommes, nous qui avons tous les droits selon la Constitution, l'objet d'une "tolérance" qui nous donne quelque latitude, mais un gouvernement local moins bienveillant nous forcerait aisément à fermer nos écoles.

La loi de 1890, même modifiée en 1897, consacre encore le principe de l'école neutre. Sans doute que nous recevons les octrois scolaires dans les centres catholiques, parce que, à la voix du Souverain Pontife, nous subissons la loi en pratique, mais nous ne sommes plus maîtres dans l'école, nous n'en avons plus le contrôle comme en 1870, et selon ce que demande le Pape dans son immortelle encyclique *Affari vos*.

De plus, les catholiques de Winnipeg et des autres centres mixtes sont forcés de payer des milliers de piastres de taxes pour le soutien des écoles publiques où ils ne peuvent envoyer leurs enfants. Nos écoles de Winnipeg sont trop petites ou tombent en ruines, et même l'une d'elles est fermée, faute d'argent.

Il nous faut même payer de lourds impôts pour les terrains des écoles catholiques. Si quelqu'un osait dire, après cela, que la question des écoles du Manitoba est réglée, il mériterait bien d'être considéré comme un homme de mauvaise foi.

Mes bien chers compatriotes, pourquoi s'acharne-t-on à dire dans la Province de Québec, que la question des écoles du Manitoba est réglée? Je n'ai pas encore entendu un seul Anglais protestant me dire à moi cette parole fausse et mensongère; mais j'en ai entendu plusieurs appartenant à l'un ou l'autre de nos deux partis politiques, me dire carrément: "Votre Grâce, si la question des écoles n'est pas réglée, c'est la faute de vos compatriotes de Québec!" Ai-je besoin de vous dire que ces paroles m'ont fait mal au cœur?

Les Canadiens-Français ont pourtant de l'intelligence, de la conscience et du cœur, ils ont toujours voulu et ils veulent encore aider leurs frères du Manitoba: le peuple canadien-français est un peuple de héros et de saints — et il est capable de se passionner pour une sainte cause comme la nôtre.

Grâce à Dieu, l'élite du pays ne nous a jamais abandonnés. Mais, pourquoi quelques-uns des nôtres ont-ils semblé nous délaisser? Ah! c'est qu'une politique intéressée, mesquine, malhonnête, a aveuglé un trop grand nombre de nos compatriotes — et elle les a poussés à sacrifier les droits les plus sacrés et les plus clairs de leurs frères manitobains; quitte à dire ensuite, en face de la tombe où l'on croit avoir enseveli une cause immortelle:

LA QUESTION EST RÉGLÉE!

Non, elle n'est pas réglée!

Elle est moins réglée que jamais, parce qu'elle est plus compromise.

Elle n'est point réglée, parce que le droit naturel des parents et la constitution du pays restent violés !

Elle n'est point réglée, parce que les promesses faites en 1869, 1870, par les autorités impériales aux catholiques du Manitoba, n'ont pas été respectées.

Elle n'est point réglée, parce que le Pape a déclaré que c'est BEAUCOUP PLUS que les catholiques du Manitoba ont le droit et le devoir de réclamer !

Oh ! laissez-moi vous le dire, mes bien chers compatriotes, et que mes paroles, sorties d'un cœur aimant, mais bien affligé, ne vous offensent pas ! Si la minorité protestante de Québec était traitée en ce moment comme la minorité catholique du Manitoba, il n'y aurait pas un seul protestant dans tout le Canada qui oserait s'écrier : " La question des écoles est réglée ! "

N'est-il pas temps de nourrir notre patriotisme mieux éclairé des faits et gestes que la foi et l'amour de la patrie ont inspirés à nos glorieux ancêtres ?

N'est-il pas temps de nous élever au-dessus du terre à terre et des petitesse de la politique d'intérêt personnel ou de parti, pour marcher la main dans la main, comme des frères, à la délivrance de nos frères opprimés ?

Quoi qu'il en soit, je suis plein d'espoir dans l'avenir, parce que nous n'avons renoncé à aucun de nos droits, et nous avons obéi fidèlement au Pasteur Suprême.

C'est ma conviction inébranlable que nos compatriotes ne nous abandonneront pas et que nous trouverons même encore des appuis précieux chez nos concitoyens anglais surtout au moment où l'Angleterre consacre de nouveau, par un bill d'éducation déjà célèbre, le principe des écoles séparées, par respect pour la conscience des parents.

Laissez-moi vous dire, en terminant, mes bien chers compatriotes, que l'expérience et surtout l'étude de notre incomparable histoire me donnent le ferme espoir que vous serez toujours les

tenants fidèles et, au besoin, les défenseurs intrépides de la vérité et de la justice au Canada, et même dans toute l'Amérique.

Je vous adresse, en toute affection et en toute confiance, l'ancien salut traditionnel :

Dieu vous garde !

ADÉLARD LANGEVIN, O.M.I.,

Archevêque de Saint-Boniface.

AUX PRIERES

LA REVERENDE SCEUR SAINT PLACIDE, DECEDEE ET INHUMEE
A EDMONTON, T. N. O.

Elle a travaillé durant vingt-quatre ans dans le diocèse de Saint-Boniface. Que d'œuvres elle a faites. Elle a enseigné à Winnipeg, alors que les Sœurs Grises commençaient le pensionnat ; elle a laissé un souvenir excellent à Saint-Jean-Baptiste, Man. La Sœur Saint Placide a travaillé aux ouvrages les plus rudes comme elle a vaqué aux occupations les plus délicates. Que de fois elle a quitté la bêche ou le rateau pour aller faire la classe, ou pour prendre le pinceau ou l'aiguille ! Elle avait, dit-on, un bras de fer pour les rudes besognes, un cœur d'or pour les enfants, et des doigts de fée pour les ouvrages délicats.

Que ses œuvres qui l'ont accompagnée devant Dieu, lui obtiennent une belle, une radieuse couronne et doublent son bonheur éternel !

On nous annonce la mort du Père Séguin, O.M.I., à l'âge de 69 ans, et du Père Nicolas Burtin, O.M.I., à l'âge de 74 ans.

Le R. P. Séguin appartenait au Vicariat Apostolique du MacKenzie où il a rendu des services bien précieux en menant, pendant longtemps, une vie d'abnégation héroïque dans les missions peut-être les plus pénibles du monde.

Le R. P. Burtin dont on avait célébré, il y a peu de temps, les noces d'or sacerdotales, appartenait à la Province du Canada et il a laissé un souvenir impérissable par son long séjour au milieu des Iroquois catholiques de Caughnawaga, près de Montréal.

Que ces deux vétérans de l'apostolat parmi les Peaux-Rouges de l'Amérique du Nord reposent en paix et qu'ils jouissent de la récompense de leurs travaux apostoliques.

R. I. P.